

HERALDO DE CASTELLÓN

DIARIO ANTIFASCISTA

AÑO XLVIII
Num. 14.526

OFICINAS
Escritor Viciano, 14

SUBSCRIPCIÓN
175 pesetas al mes

Sábado 20 Marzo 1937

IMPRESA
Temprado, Lstra. E.

Teléfono Urbano 1.059
Apartado de Correos, 18

(FRANQUEO
CONCERTADO)

La guerra es, ante todo, dolor

En la obra de cariño, amor y abnegación con que hay que amortiguar el dolor, la mujer tiene su más elevada misión

La obra de la mujer en la retaguardia

Señalábamos en nuestro editorial de ayer, en forma genérica, la necesidad de que la retaguardia sea puesta en pie de guerra, por el cumplimiento indispensable de la ofensiva general que se prepara para combatir a las hordas fascistas y que en los frentes de Badalajara está ya iniciada con un triunfo rotundo de las armas republicanas. Más no basta con lanzar el concepto. Para que el deseo pueda traducirse en realidades eficientes, es menester desmenuarse de su compleja vaguedad, perfilando los casos concretos que hemos querido hacer referencia. Empezaremos por analizar las funciones propias de la mujer en la bárbara contienda que el auténtico pueblo español sostiene contra el fascismo invasor.

En la retaguardia tiene la mujer que cumplir una de las misiones más importantes, tanto por su amplitud como por su insistencia en múltiples funciones. La guerra es, ante todo y sobre todo, muerte, dolor, sufrimiento, desolación y desamparo. Estas características tienen una acusación mucha mayor en nuestra guerra, que fué desencadenada y es alimentada por el odio sin medida de las clases privilegiadas. La metralla del enemigo no busca tan sólo objetivos militares. Se complace en destruir y aniquilar cuanto no está bajo su férrea opresión.

Así, el dolor de la salvaje destrucción y de la criminal tortura se ha enseñoreado por doquier. Hay que pensar en amortiguar todo eso y tal función, que es de amor, abnegación, consuelo, cariño, sacrificio, alegría y distracción, corresponde por entero a la mujer. El hombre que cae en el frente de batalla no es tan sólo una vida segada; es también un hogar lleno de sufrimiento. Es una madre apenada por haber perdido un hijo; es la esposa que padece el desamparo del marido; son unos hijos sin cariño y sin pan; es la novia privada del amor de sus amores y la hermana falta del cariño del hermano.

Pensad, mujeres de la retaguardia, mujeres de Castellón, que la guerra es mucho más que la molestia de unas horas de espera para adquirir un alimento o la contrariedad de no disponer de una cantidad cuando se os antoja. Hay cientos de hospitales donde miles de vidas pueden perderse por carecer a tiempo de un vendaje que contenga la hemorragia de la herida abierta. Hay miles de hogares de donde desapareció la alegría, enseñoreándose en ellos el dolor. Vuestra presencia allí es indispensable para canalizar con vuestro consuelo heridas abiertas en el alma y suplir con vuestros cuidados las deficiencias que la falta de recursos haya podido crear. Sin esfuerzo ni sacrificio, dedicando tan sólo a la tarea las horas que al día os sobran, miles y miles de heridas recibirán el beneficio de los vendajes por vosotros preparados.

Y no es esto sólo. Esta guerra de odios mortales no sólo ha barrido con la metralla los hogares. Los ha destruido imponiendo un exodo precipitado. Los refugiados reclaman todo vuestro amor, toda vuestra atención, toda vuestra asistencia. Bajo los andrajos que lucen esos millares de hermanos que huyeron del dominio fascista, como único medio de salvar su vida, se esconden la más espantosa tragedia humana. Son hogares rotos. Escuchad la radio, leed los avisos publicados diariamente en nuestras columnas y todo el horror de esta tragedia os llenará de espanto. Hijos que preguntan por sus padres, esposas que no saben de sus esposos; hermanos, novias, que por encima del tormento de carecer de trabajo y haber perdido todo cuanto representaba la suma del trabajo y todas las ilusiones de la vida, viven bajo la atormentada pesadilla de un mortal desconcierto, forjado con las más espantosas inquietudes.

Ahí, mujeres de la retaguardia, mujeres de Castellón, tenéis que llenar la más grandiosa de las misiones que esta hora trágica os ha reservado. Unidos todos, esta no es obra de un sindicato ni de un partido; es un deber de caritativo humanitarismo y ante tal llamamiento sobran todas las divisas. Visitad los refugios inundados de vuestra alegría, embelleciéndolos con vuestros cuidados, desahogando con vuestra ayuda todo el horror material y espiritual que en ellos se ha anidado. Vestidles y enseñad a aquellos pobres niños que en la vida hay algo más que barbarie, crueldad, odio y rencor.

Mujeres de la retaguardia, ¿podréis dejar que vuestra hora discurra en medio de una total e inhumana indiferencia?

Trijueque: Un nombre de nuestra independencia

Miles de ojos vueltos hacia la retaguardia.

Los soldados españoles llevaban muchas noches de combate. Llovía. El frío era intenso. Las botas se enterraban en la nieve de la meseta, frente a Trijueque. Esto no importa mucho. Lo que importaba era Trijueque que estaba delante con todos los italianos dentro.

Pero había que esperar. Ahora puede decirse: Era una cuestión de nervios y los españoles aguantaron más.

El frío hundía a los hombres y la lluvia caía las ropas. Por eso habrá que recordar siempre esta espera de nuestros hombres antes del asalto a Trijueque, para que en la retaguardia se trabaje cada vez más intensamente para ellos y se consigne todo lo que se produzca a esta dirección única: "Soldados españoles", aunque por aquí atrás tengamos que ir cubiertos de periódicos.

A la segunda noche de centinela se encontró en Guadalajara un pequeño depósito de comida. Al amanecer la nieve comenzó a derretirse. El campo era una laguna. ¡No importa! Frente se movían los italianos y esto era lo único realmente interesante.

Los españoles volvían los ojos atrás: ¿Qué dirán allí de nosotros si no les paramos? ¿Qué dirán...? Han de decir cosas buenas. Es por la tarde y ya se ha dado la orden de avanzar. A lo largo de muchos kilómetros se desfilaban

los hombres entumecidos. Toda la artillería italiana comienza a disparar. Cada obús levanta al caer un surtidor de tierra y agua.

Pronto un grito general y enardecido cruza todas las líneas: ¡Los italianos corren!

¡Avanzar! ¡Avanzar!

Mas esto era lo peor después de aquellas dos noches entre la nieve y la lluvia. Muchas piernas fallaban. Pero para eso iban los tanques delante. Los más agotados, los que se caían de rodillas a los cien metros, se encaramaron en los tanques. El primero de todos aquel viejo Comisario que se encontraron llorando en medio de la carretera porque no podía andar. Los tanques avanzaron aquel día con racimos de hombres que querían entrar los primeros en Trijueque, a pesar de las cuarenta y ocho horas de frío.

En el pueblo relució antes del anochecer la bandera española.

Los españoles estaban cansados pero alegres y satisfechos de haber cumplido su obligación; su nombre y sencilla obligación de salvar la independencia de la patria.

En todos los frentes dicen: "¡Avanzaremos!"

Realmente nuestro ejército tiene hoy potencia para realizar grandes cosas. Nuestros soldados quieren combatir con los invasores y avanzar.

EL PARAISO FASCISTA EN EXTREMADURA

EL CORRESPONSAL DEL "THE TIMES" RELATA LAS FEROCIDADES COMETIDAS POR LOS FACCIOSOS

Encontrado en una objetividad absoluta y en una incorruptible honradez periodística, faro y guía de su admirable labor profesional el ilustre escritor norteamericano Mr. Lawrence A. Fernsworth, corresponsal de "The Times", ha escrito un emocionante reportaje acerca de las ferocidades fascistas realizadas en Badajoz y su provincia.

El trabajo de Mr. Lawrence, desprovisto—como todos los suyos—del más mínimo apasionamiento, es por su veracidad indestructible un formidable alegato contra los que tratan de ahogar en sangre la Democracia española.

He aquí el reportaje del gran periodista:

UNA DE LAS PAGINAS MÁS NEGRAS DE LA GUERRA CIVIL

Badajoz es la mayor y la más pobre de las provincias españolas. Tiene una región, conocida por "la Siberia extremeña", en la que no hay árboles, agua ni vegetación. Es una de las provincias de Extremadura, región limítrofe con Portugal. Sus habitantes campesinos analfabetos en su mayoría no encontraban, hasta hace poco trabajo más que tres o cuatro meses al año, en los latifundios o grandes extensiones de terreno casi sin cultivar, propiedad de algunos absenteeistas, y venían a ganar, en las épocas en que trabajaban, una cantidad equivalente a uno o dos chelines diarios. La alimentación corriente del campesino de Badajoz es el gazpacho de pan mojado en aceite, una o dos sardinas y a veces un pimiento o un pepino. "En Badajoz"—me decía hace unos días un campesino de esta región—"los obreros y campesinos están unidos", no les preocupa el problema de unificación de los partidos.

La mayor parte de la provincia de Badajoz, incluso su capital, está en poder de los rebeldes, pero el Gobierno conserva el control del resto y tiene en Castuera la capital provisional de la provincia y sus posiciones más avanzadas en Don Benito y Medellín.

La matanza de obreros, campesinos y personas de izquierda realizada en la parte de la provincia dominada por los facciosos, constituye una de las páginas más negras de la guerra civil española.

"TODO LO QUE SE DIGA POR MONSTRUOSO QUE SEA, ESTA LEJOS DE LA REALIDAD..."

Muchas de las pruebas se deben a periodistas extranjeros, corresponsales de periódicos derechistas, que han vivido varios meses en territorio rebelde. Uno de ellos, Ebbe Munk, corresponsal del "Berlingske Tidende" de Copenhague, que estuvo varios meses en territorio rebelde, da como cifra mínima diez mil muertos, solo en la capital de Badajoz.

Otro corresponsal, el Dr. Bouwer, holandés, autor de un libro recientemente publicado sobre España, que también ha estado varios meses en el campo rebelde ha declarado: "Todo lo que se ha contado respecto a los crímenes perpetrados en Badajoz desde la entrada de los rebeldes en la ciudad, por monstruoso que parezca, está lejos de la realidad, que ha sido mucho más trágica aún". Y añadió: "Eoy católico y veraz, y como hombre de conciencia, sé muy bien las obligaciones que impone la investigación objetiva de la verdad".

LA MATANZA DEL 14 DE AGOSTO

En la parte de Badajoz que sigue siendo leal, como en todo el resto del territorio que está en manos del Gobierno, hay centenares de refugiados, que han sido testigos de lo ocurrido. Nuestro corresponsal ha hablado con muchos de ellos, y ha podido comprobar una asombrosa coincidencia en sus referencias a hechos concretos, personas y lugares.

Oligamos a dos de ellos contar sin adornos, como lo hicieron a este corresponsal, lo que vieron. Que el lector se forme por sí mismo una opinión.

El primero es don José Aliseda Olivares, diputado por Badajoz y director general de Propiedades y Contribución Territorial del Gobierno de Valencia. Sus datos son de primera mano o producto de una investigación cuidadosa, lo que dijo, comedido y mesurado.

"Todo lo que se cuenta respecto a las matanzas de Badajoz y su comarca es, desgraciadamente cierto, como lo prueba la abundante documentación que obra en mi poder"—dijo. "Los rebeldes entraron en Badajoz el 14 de Agosto, y en el mismo día mataron a 1.500, aunque la cifra exacta es posible que rebase las 2.000.

El número de muertos en la plaza de toros no bajo, según mis informes, de 200. Se hizo salir a las víctimas al ruedo por las puertas de los toriles, y según iban saliendo, se las barría con ametralladora". Esa cifra de 800 es la más moderada que he oído respecto a esta horrosa matanza.

Don José, que es socialista, protegió al Obispo de Badajoz en los primeros días del alzamiento.

Tiene en su poder una carta del canónigo de la Catedral, señor Solana, en la que le da las gracias, en nombre del Obispo por tal acción. Desde ese momento el Obispo estuvo bajo la protección de las autoridades republicanas hasta la entrada de los rebeldes en la ciudad.

FUSILAMIENTO DE PERSONALIDADES.

"El 19 o el 20 de Agosto—continuó—"fueron ejecutadas, frente a la Catedral y con acompañamiento de música, las siguientes personas, amigas mías todas ellas y correligionarias algunas:

Nicolás de Pablo Hernández, diputado socialista; Sinfiriano Macrotero, socialista y alcalde popular de Badajoz; Juan Antonio Rodríguez Madin, abogado y diputado provincial; Juan Villareal, también diputado provincial; Florencio Ortega Martínez, maestro nacional; Luis y Carlos Plá, propietarios de un negocio de automóviles. Todos ellos, a excepción de los socialistas, miembros de partidos republicanos. Fueron ejecutados sin formación de causa y bajo acusaciones tan fantásticas como la de tener en su poder documentos rusos".

El nombre de los hermanos Plá se ha destacado, entre las víctimas de Badajoz, con carácter genérico; este corresponsal lo ha oído repetir muchas veces.

Cuando Badajoz, sin armas ni municiones, estaba a punto de caer, se produjo un pánico en la población y la multitud se dirigió a la cárcel con intenciones hostiles hacia los presos.

Los hermanos Plá continuaron a la multitud, pidiéndole que no manchera con sangre el nombre de la República. Salvaron así las vidas de los presos, elementos derechistas en su mayoría. A pesar de ello, después de la entrada de

los rebeldes, dos de los presos a quienes habían salvado la vida, fueron los que pidieron con más ahínco su ejecución.

"El Obispo intercedió por los hermanos Plá, pero todo fué inútil—continuó diciéndome don José—. "Se hizo de la ejecución un espectáculo público; formaron las tropas y hubo muchos espectadores; tocó la música antes de la ejecución, y una vez consumada ésta, desfilaron ante los cadáveres la banda tocando y las tropas formadas."

LA ENTREGA DE REFUGIADOS EN PORTUGAL A LOS REBELDES.

Mi informador me contó después cómo cayeron en manos de los rebeldes dos de las víctimas, el diputado Pablo Hernández y el alcalde Macrotero: "el día de la caída de Badajoz pudieron huir a Portugal, donde se les encerró en la cárcel de Campó Mayor, a menos de un kilómetro de la frontera.

Pero una mañana dos agentes de la policía nacional portuguesa les sacaron de la cárcel. No opusieron resistencia, pues creyeron que les llevarían a Lisboa".

En vez de hacerlo así, les llevaron a la frontera hispano-portuguesa (Pasa a la 4.ª plana

COMENTARIO DEL DIA

A LOS OCHO MESES

En un acto reciente, organizado por el Socorro Rojo, fueron leídos trabajos literarios, relativos a la actualidad de la guerra del insigne dramaturgo don Jacinto Benavente y del gran poeta don Antonio Machado.

En el de este último figuraba una "Meditación", donde había estos versos:

"Piense en España, vendida

de río a río, de monte a monte,

de mar a mar".

Ha hecho ya — ¡oh españoles todos! — ocho meses del día memorable en que la casta militar, portavoz de las clases privilegiadas, alzose contra el Gobierno legítimo de España, para impedir que los ricos fueran menos ricos y los pobres menos pobres.

Y esa casta militar ha traído a nuestra nación, primero el Tercio y alusiones de moros salvajes, y después, ejércitos invasores, procedentes de Alemania e Italia.

Ha vendido a España la casta militar. No sólo volvió contra ella: las armas que le dió, confiadas para su defensa, sino que, al ver que eran impotentes para esclavizarla, llamó al extranjero y le abrió puertos, fronteras, arsenales y fortalezas. Ya no es independiente, dentro de la vieja Iberia heroica, la que no toleró invasiones, más que en las provincias donde sigue dominando la República. Allí donde funciona el llamado Gobierno nacionalista, los españoles nada significan. Son siervos viles de autoridades extranjeras. Hitler y Mussolini mandan, mediante los Faubel, los Mancini, los Novaloní, los Coppi, los Rossi, y Franco, Queipo, Mola, Cabanellas y demás fantoches con uniforme, tienen que limitarse al vergonzoso papel de escribas y ayudantes de verdugo.

Y así empieza el noveno mes de guerra. Ejércitos extranjeros mandados por sus generales propios, atacan a Madrid y tratan de apoderarse de los centros in-

LA TENACIDAD

Todos los poetas han celebrado la hermosura y la fuerza del ombú, el árbol gigante, adorno y orgullo de la pampa argentina; el único capaz de resistir el choque formidante de las inundaciones que bajan en los Andes. Inútilmente las garras del huracán se agarran a sus ramas para derribarlo; en vano también las crecidas altas de tres y cuatro metros, que talan bosques y arrasan pueblos, chocan espumantes contra su tronco. El coloso solitario no se mueve. Los elementos desatados contra él podrán despojarle de su fronda, pero no quemarlo, ni siquiera ladearlo. El ombú no se mueve. Semajante a los dedos de una mano, sus raíces enormes, zinchadas hondamente en la tierra, le dan la inmovilidad tremenda de las rocas.

leyendo los partes diarios de la guerra, en los que siempre se habla del tesón "inquebrantable con que las tropas gubernamentales defienden sus posiciones, he considerado que — tanto como la encina y el roble — el ombú merecía ser el símbolo del carácter español. Y al decir esto, sobrentiéndose que aludo exclusivamente al pueblo — a los nuestros — porque en el bando contrario ya no hay más que italianos, alemanes, portugueses y moros. Nosotros, en la acometida no sabemos distinguirlas, y la explicación de esta tibiaza acaso la hallemos en la estructura del agro ibérico: Iberia es muy montañosa y la montaña, a la vez que acorta el campo visual de sus habitantes, modera sus impulsos, y siembra en ellos gérmenes de prudencia. La montaña invita a la quietud. Por la misma razón, el rasgo preeminente de

nuestros soldados es la tenacidad acerada, la obstinación ciega, el estoicismo heroico con que aguantan las arremetidas de las fieras. Puesto a la defensiva, cada soldado español vale por diez. Nada le acobarda, ni le aflige y cuanto es de frívolo y alborotador en las horas de paz lo es de hermético y voluntarioso ante el peligro. ¿Que los enemigos son muchos? No importa. ¿Que hace frío? Bueno; ya vendrá el verano. Y si desea beber y no hay agua; sufrirá en silencio; y si el tabaco falta se encogerá de hombros. Resignación ascética proveniente, sin duda, de los sedimentos místicos que dormitan en la subconciencia del alma hispana, y también del sometimiento incondicional a "lo escrito" que dejó en nosotros el Islam.

Esta capacidad extraordinaria — tan extraordinaria que en ocasiones llega a los límites de la analgesia — con que soportamos los sufrimientos peores y la le en la suprema razón de nuestra causa, nos harán invencibles.

La guerra, que empezó siendo civil, se ha convertido — por obra del traidor Franco — en una gesta internacional. So capa de querer pacificarnos, Hitler y Mussolini han invadido nuestro territorio y quieren repartírselo, y actualmente luchan contra nosotros más de 60.000 alemanes a las órdenes del general Von Faupel y un ejército de 100.000 italianos al mando del general comandante Bergonzoli. Pero aunque el fascismo continúe, a pesar del control de No Intervención, desembarcando hombres en nuestros puertos, será igual; porque a la larga, esos desventurados mercenarios sucumbirán y su sacrificio solo servirá para exaltar nuestra victoria y estercolar nuestros campos.

Ninguno de estos dos linajes de adversarios nos llevan ventaja notoria. El alemán es pesado; nació para combatir en tierra llana — la tierra que corresponde a su carácter rectilíneo, hostil a la improvisación — y esta falta de iniciativas hace que los terrenos quebrados le sean enemigos. El italiano supera, con mucho, al teutón, en agilidad espiritual; lo que la estrategia no le enseña, su instinto se parece a nosotros. Pero el italiano, por lo mismo que es más accesible a la improvisación y más exaltado que el español, es menos sufrido. Lo verdaderamente temible del italiano es la acometida primera, el ardor fantástico del primer asalto. Si este empuje inicial le proporciona un triunfo, su coraje irá en aumento y será capaz de los mayores heroísmos: de no ser así se desmoralizará enseguida. El italiano no sabe perseverar. La desgracia, le abate, le arruina; al revés del español que se muestra más duro, más terco, más irreluctante, cuanto con saña mayor el infortunio se ceba en él. Como en el viejo cuento aragonés, el español será siempre el fozudo capaz de meter un clavo en la pared, a cabezazos.

¡Hijos de España!... Oponéos a la invasión extranjera con dientes y uñas!

¡Que nadie avasalle esta tierra guardadora de nuestros amores y de nuestros muerjos! Afiancémonos a ella como si de las plantas de nuestros pies hubiesen brotado raíces. Imitemos al ombú argentino. Seamos como la hierba, que muere donde se agarran.

EDUARDO ZAMACOIS

Farmacias de guardia

Pascual, Milicias, 11.
Gómez, P. República, 9.
Font, G. Cherna, 18.
Segarra, Casas Sala, 61.

LEA V.

Heraldo de Castellón

Castellón al día

Gobierno civil

La quinta columna en la provincia de Castellón

UN EXCELENTE SERVICIO DE NUESTRA POLICIA

Convencida la policía de esta capital de la existencia en la provincia de grupos de Falange Española, tras incansables trabajos ha conseguido localizar algunos de ellos y conocer a fondo que tanto en Onda como en Villarreal actuaban, perfectamente organizados sus componentes en Escuadras dotadas de nueve individuos cada una, mas un jefe y un Sub-Jefe, llegando incluso, como en Onda ha ocurrido, a tener organizada una de "Batallas", con igual número de componentes, pero todos ellos muchachos jóvenes, algunos de hasta 14 y 15 años de edad.

Con estos datos, en la tarde y noche última una brigada de agentes, convenientemente distribuidos, cayó simultáneamente sobre ambos pueblos y procedió a la detención de treinta falangistas que, rigurosamente incommunicados pasaron a la cárcel.

Con este servicio los antifascistas de Castellón y su provincia debemos estar altamente satisfechos por el comportamiento de nuestra Policía, que bajo la dirección del inteligente Comisario Jefe, camarada Omaña, actúa incansablemente, descubriendo fascistas y emboscados que de una manera continua están facilitando datos al enemigo y organizando maniobras contra la normalidad, que el único objeto de producir alteraciones de orden público para poder continuar, las emisoras fascistas propagando noticias al mundo entero de nuestra situación en retaguardia, noticias completamente alteradas y perfectamente falsificadas.

Con tal motivo, felicito a los agentes encargados, de efectuar estos servicios y a su Comisario camarada Omaña, así como a todos los pertenecientes a esta plantilla, pues todos trabajan con idéntico afán por descubrir a los enemigos de la República, en bien de la causa del pueblo.

TRASPASO DE SERVICIOS
Nos ha dicho también que en

la reunión celebrada esta mañana entre el Gobernador y José Castelló-Tárraga y Arroyo, como presidente y tesorero - contador, respectivamente, de la disuelta Junta Provincial de Protección de Menores, y José Ferrer Torregrosa, Julio Barberán y Santiago Moya, presidente, tesorero - contador y secretario general respectivamente del Consejo Provincial de Asistencia Social, se procedió a dar cumplimiento al decreto de 4 de Enero último, haciendo entrega la disuelta Junta al Consejo de Asistencia Social de todos los asuntos que aquella llevaba, como así mismo de objetos y muebles que constituían su indumentaria oficial.

ALOJAMIENTO PARA LOS NUEVOS SOLDADOS
Como final de la información nos dice el camarada Rodríguez que, con motivo del reclutamiento de los mozos que se efectúa en estos días por orden del Gobierno y ante la natural aglomeración que ello supone para albergar a unos 300 que quedaron sin alojamiento, anoche hubo necesidad de recurrir a los domicilios particulares, encontrando toda clase de facilidades en las familias de Castellón, dando albergue a estos soldados, lo cual demuestra que el vecindario está completamente identificado con la causa antifascista y que colabora lealmente en este movimiento que nos llevará a la victoria.

El Gobernador testimonia a todos su profundo agradecimiento, estimulando al pueblo para que siga el ejemplo.

VISITAS
Las visitas evacuadas en el día de hoy, son las siguientes:
Comisión de Castellón; comisión de Villarreal; Victorio Martí, de Burriana; comisión de Onda; el Manco, del Batallón "Mateotti"; comisión de Alías; alcalde de Geldo; Del Pino, de Castellón; Juan Soler, de Castellón; comisión de Chilches; Carmen Bañaster; Consejo Municipal de Adzaneta; y alcalde de Fanzara.

La escasez de viviendas

Las realidades de la guerra fuerzan necesariamente, a una estructuración oficial adaptada a las circunstancias. Ellas han obligado a que en las zonas de retaguardia — como Castellón — tengan hoy su residencia cuantiosos organismos oficiales, lo que lleva aparejado la estancia en este término de gran número de funcionarios, que con sus familias hacen crecer la población de un modo inusitado.

Ello, unido a la falta de construcción de fincas urbanas, crea en Castellón el problema de la vivienda. Yo espero de los castellonenses, ya que como Gobernador se de su generosidad y comprensión, que me ayuden a solucionar estas dificultades.

Para lograrlo, el próximo lu-

nes se procederá, por una Comisión debidamente aconsejada y controlada, a efectuar una revisión de casas particulares, con el fin de que, con el menor número de molestias, pueda conseguirse dar cima a esta cuestión. Ruego a todos los vecinos que no opongan obstáculo alguno, ya que preventivamente les aviso que esta Comisión es de nombramiento oficial y no deben sentir intranquilidad alguna al acceder a sus deseos, pues su única misión es la de contribuir, con las menores molestias, a lograr que Castellón dé una vez más entera fe de su generosidad y de su espíritu de nobleza hospitalaria.

Castellón, 20 de marzo 1937.
EL GOBERNADOR.

En el Capitol

LAS TRES AMIGAS

Cuando un pueblo, como Rusia, tiene una historia tan repleta de episodios trágicos nacidos de la entraña viva del pueblo, no es de extrañar que en sus creaciones de arte y en todas las manifestaciones culturales se dedique a exaltar el recuerdo del pasado, máxime cuando ese recuerdo llena una necesidad en el presente.

En el film que anoche se estrenó en el Capitol, se revive uno de esos sangrientos episodios del pueblo ruso, anterior a la revolución, siguiendo la trayectoria de los acontecimientos hasta llegar a la victoria de los trabajadores frente al imperio tiránico del zar.

Arranca el argumento desde 1914. Tres niñas se ven huérfanas y desamparadas por la barbarie de los procedimientos imperialistas, que envenenan y apalean a los trabajadores que intentan hacer valer sus derechos. Y entre

el llanto, la miseria y el dolor se sella una amistad que tenía que ser más fuerte que la muerte.

Ya hechas mayores, se suman al herido las caricias y los cuidados; dando aliento a los luchadores y contribuyendo en la medida de sus fuerzas al triunfo de la causa del pueblo oprimido.

Con razón sobrada dedican los camaradas rusos esta película a la mujer española, pues toda ella es el mejor argumento que pueda reducirse para demostrar el importante papel que las mujeres desempeñan en una lucha de esta naturaleza.

En la película hay algo más que la exposición objetiva de un asunto. Hemos saboreado en toda su intensidad el sentimiento humano que anima a ese pueblo extraordinario, magistralmente interpretado en aquellas inmundas tabernas donde se congregaba la parte humilde del pueblo, a lo largo de la lucha y en los momentos en que la muerte hacía presa en uno de sus compañeros.

Espectáculos

Federación Española de la Industria de Espectáculos Públicos U. G. T.

Teatro

PARA HOY
A las 6'30 y 9'30:
Formidable acontecimiento artístico por la **ESTRELLITA CASTRO**, **PIRULETZ** y la orquesta local **THE MELODIC BOYS**.

PROXIMO LUNES
Debut de la Gran Compañía de Comedias Revolucionarias procedente del Teatro Maravillas de Madrid, con la obra de actualidad, titulada **EL FRENTE DE EXTREMADURA**.

Royal

PARA HOY
A las 6'30 y 9'30 noche:
Una escogida selección de Complementos.
Éxito de la magnífica producción Warner Bros, en español, **"SU PRIMER BESO"**
Por la bellísima Kay Francis y George Brent.

Cine Doré

PARA HOY
A las 6'30 y 9'30:
Una selección de escogidos Complementos.
La entretenida producción Artistas Asociados, en español, **"NO ME DEJES"**

Capitol

PARA HOY
A las 6'30 y 9'30:
Una selección de escogidos Complementos.
Éxito de la mejor película soviética, de insuperable interpretación, destacando las ornadas del Octubre Rojo, **"LAS TRES AMIGAS"**

Actualidades

PARA HOY
A las 6'30 y 9'30:
La formidable producción Metro Goldwyn, en español, titulada **"JAQUE AL REY"**
Por Myrna Loy y Spencer Tracy
Completará programa una selección de Complementos.

Goya

PARA HOY
A las 6'30 tarde:
Formidable éxito de la superproducción de Warner Bros, hablada en español, titulada, **"SU PRIMER BESO"**
Por la ideal pareja Kay Francis y George Brent.
Completará el programa una escogida selección de Complementos.

Popular Cinema

PARA HOY
A las 6 y 9'30:
La interesante producción Radio, en español, **"EL SOBRE HACRADO O EL SECRETO DEL PASO DE LOS DARDANELOS"**
Por Wynne Gibson y Fritz Korner
Estreno de la película de Warner Bros, hablada en español, **"POR EL MAL CAMINO"**
Por el formidable James Cagney

Victoria

PARA HOY
A las 6'30 y 9'30:
Estreno de la película de Warner Bros, hablada en español, **"POR EL MAL CAMINO"**
Por el formidable James Cagney
La interesante producción Radio, en español, **"EL SOBRE HACRADO O EL SECRETO DEL PASO DE LOS DARDANELOS"**
Por Wynne Gibson y Fritz Korner

Deportes

Fútbol

CAMPEONATO DE LIGA.
Segunda vuelta
Partidos para mañana domingo:
Gerona-Gimnástico.
Levante-Granollers.
Español-Castellón.
Valencia-Barcelona.

Sucesos

VUELCO DE UN AUTOBUS
En el kilómetro 33 de la carretera de Valencia, sufrió un vuelco un autobús en el que iban, en funciones del servicio, guardias de Asalto, resultando dieciocho heridos que fueron asistidos en la

Consejo Municipal

Sesión para mañana

Mañana, a las diez, celebrará sesión extraordinaria el Consejo municipal, para tratar de los siguientes asuntos:
Dar lectura y fallar los expedientes de prófugo, instruidos a los mozos que no comparecieron al acto de la clasificación.
Resolver los expedientes de prófuga de primera clase de incorporación a filas a los individuos que por falta de prueba quedaron pendientes de fallo en las sesiones de 21 y 22 de Febrero último.
DONATIVOS
Relación nominal de los donativos entregados en beneficio de la población de Madrid:
Sindicato Riegos y Policía Rural, 100 pesetas.
Sindicato Representantes y Viajantes, 250.
Sindicato Construcción U. G. T., 200.
Agustín Sella, 25.
Carlos Martín, 7.
Pedro Belmonte, 2.
P. F., 25.
Felipe Huerta, 1.
Martín Rodríguez, 10.
Sindicato de Panaderos de Castellón, 420.
Dionisio Fornells, 5.
Juan Vera, 1.
Manuel Brea, 5.
Isabelín Campos, 5.
Lorenzo Martínez, 10.
X., 5.
Eugenio Olavarrieta, 5.
Del Sindicato de Trabajadores "El Matutino", U. G. T. e Izquierda Republicana de Cuevas de Vinromá:
Aceite, 830 kilos.
Almendras, 105.
Cebollas, 145.
Patatas, 500.
Alubias, 200.
Almorzas, 25.
Garbanzos, 55.
Ajos, 12.
Arroz, 125.
Higos, 20.
Tomate, 20 botes.
Sémola, 95 kilos.
Corderos, 7.
Queso y tocino, 3 kilos.
Verduras, 30.
José Ramón, 12 camisas cabalero.

Correos

Administración Principal de Castellón

CORRESPONDENCIA QUE NO VAYA DEBIDAMENTE FRANQUEADA
Habiendo observado la Dirección general de Correos que considerable cantidad de correspondencia de todas clases circula sin los debidos signos de franqueo, y teniendo en cuenta que, en los actuales momentos, es más inexcusable el deber de evitar quebrantos a los intereses del Tesoro público, ha ordenado a los administradores de Correos el más estricto cumplimiento de las disposiciones vigentes relativas al curso de la correspondencia sin franquear con excepción de la que disfrute del privilegio de franquicia concedida por el Ministerio de Hacienda, de la dirigida a los individuos del Ejército republicano de las tarjetas postales de campaña que habrán de utilizar éstos y de la dirigida a los niños evacuados de su residencia habitual y las tarjetas postales infantiles.

Lo que se hace público, advirtiendo que todo la correspondencia que no vaya debidamente franqueada será detenida y tasada por las Oficinas de Correos.

USO DE SELLOS NO POSTALES

Esta Administración Principal de Correos por orden de la Superioridad recuerda que los sellos no postales emitidos por diversos organismos o entidades, no pueden suplir en ningún caso aunque ostenten la inscripción "Correos" que en algunos figura indebidamente, a los timbres del Estado representativos del franqueo.

En los envíos dirigidos al extranjero habrá de ajustarse a lo preceptuado en el Convenio Postal Universal, que dice así: "Los sellos no postales y las viñetas de beneficencia u otras susceptibles de confundirse con los sellos de Correos, no podrán aplicarse en el lado de la Dirección".
Castellón 19 de Marzo de 1937

Gran mitin juvenil

Obreros, antifascistas, jóvenes revolucionarios, mañana domingo a las 3'15 de la tarde y como clausura del Congreso Regional de Levante de la Juventud Comunista Ibérica, se celebrará un gran mitin en el Teatro Municipal de esta capital, en el que tomarán parte los camaradas siguientes:
Pilar Santiago, del Secretariado Femenino de Barcelona; Francisco Gelada, secretario militar de la J. C. I.; Antonio Solé, secretario agrario del Comité Ejecutivo; Wilebaldo Solano, secretario general de la J. C. I.; y Cristóbal Gómez, de la J. C. I. de Castellón, que presidirá.
Camaradas, antifascistas, jóvenes revolucionarios, acudid al Teatro Municipal a oír la autorizada voz de la Juventud Comunista Ibérica del Partido Obrero de Unificación Marxista.
Castellón 20 de Marzo de 1937.
EL COMITE.

Crónica

TEATRO UNIVERSITARIO.

En algunos escaparates de comercios hemos visto unos carteles con interesantes afiches, realizados a la acuarela, anunciando la próxima representación en el Teatro Municipal de la bella comedia de Alejandro Casanova, "Nuestra Natacha", por el conjunto de estudiantes que forma el Teatro Universitario.
Probablemente este acontecimiento artístico tendrá efecto a primeros del próximo Abril.

Se desea tener noticias de...

Victoriano Daza Romero, Manuel Delmunt Albiol Pascual Terol Samper, Santiago de las Heras, José Gutiérrez Baeza, Valentín García Plaza, Miguel García Cobanes, Francisco Manzano Soler, Francisco Hierro González y José Martín Palma.
Rogamos a quienes conozcan el paradero de los mismos, lo comuniquen a la Sección de Información de Millioias, calle Temple, 9, Valencia.
—Dolores Fernández Zamora y sus hijas Dolores Alba Fernández

Registro Civil

NACIMIENTOS

Teresa Fernández Campillo, M. Torrero, 46.
Francisco José Albiol Caballer, A. Tárraga, 59.
Carmen Bernat Peguerdes, L. Seguí, 39.
Miguel Tirado Ramos, M. Giner, 8.

MATRIMONIOS

José María Segarra Mendes con Josefa Trinidad Segarra Perez.
Ezequiel Gual Gregori con Amparo Aparici Cervera.
Domingo Hernández Albert con María Gual Ramos.

DEFUNCIONES

Vicente Castell Alicart, 47 años Millioias, 65.
Juan Fernández Burgos, 33 años, Hospital.
Miguel Rodríguez Vilalta, 32 años, Hospital.
Manuel Villena Ramos, 2 años Hospital.
Alfonso Mesa Romero 4 años, Hospital.
Vicente Peñarocha Mateu, 71 años, I. Pablo Iglesias.

S. R. del P. O. U. M.

SEMANA DE MADRID

Atención, atención:
Pueblo revolucionario de Castellón, el S. R. del P. O. U. M. destinará toda la recaudación que se haga durante esta semana en su **TOMBOLA**, que tiene instalada en el local de la calle de González Cherna al heroico pueblo de Madrid.
Obras, antifascistas, contribuid a esta gran obra de ayuda a las víctimas de la bestia fascista.

LEA V.

Heraldo de Castellón

Hoy

Las tres amigas Las tres amigas **Las tres amigas**

FILM SOVIETICO

CAPITOL

Las tres amigas

EL MAS GRANDE

La retirada del Ejército italiano es ya huida vergonzosa

Información de los frentes Partes oficiales

Noticias del Ministerio de Marina y Aire

La aviación comprueba la intensidad de la retirada del enemigo

PARTE DE LAS NUEVE DE LA NOCHE: SECTOR DEN CENTRO. — Durante la mañana de hoy nuestra aviación ha hecho servicios de reconocimiento muy profundos en el frente de Guadalajara, habiendo podido observar en la carretera gran número de camiones, coches ligeros y otros vehículos, pero marchando todos ellos en dirección contraria a la que seguía días antes el enemigo en su frustrado movimiento sobre Guadalajara, lo cual prueba que continúa la retirada de las divisiones italianas y de los rebeldes españoles.

La aviación republicana no necesitó proteger a las tropas de tierra porque éstas, en su avance hasta el punto que como meta se señaló el mando, no encontraron enemigo.

El mal tiempo impidió que por la tarde se realizaran nuevos servicios aéreos.

SECTOR SUR. — En los alrededores de Pozoblanco, nuestra aviación, de forma idéntica a como lo hizo ayer, cooperó hoy eficazmente mediante bombardeos muy precisos, a la acción de las tropas, contribuyendo a contener al enemigo, también constituido allí predominantemente por tropas italianas y alemanas que dispone de material abundante y moderno.

SECTOR NORTE. — Varios aviones nuestros bombardearon a un "bún" armado, faccioso, que apareció a la altura de Gijón.

Los técnicos del Ministerio de Marina y Aire están examinando uno de los aparatos "Junker" derribados días atrás en el sector de Guadalajara. Se trata del último modelo de la aviación de guerra alemana, sobre el cual guardaban absoluto secreto las autoridades militares del Reich.

Estos aviones, movidos no por gasolina, sino por aceite pesado, lo cual casi imposibilita su incendio, ha tenido un debut desafortunadísimo entre nosotros. En una sola jornada y a pesar de la extraordinaria velocidad de los nuevos "Junkers", nuestros cazas derribaron a tres de éstos, averiando además a otros dos que formaron tierra en malas condiciones. Los técnicos españoles han podido apreciar en este novísimo modelo atemán novedades muy interesantes.

Noticias del Ministerio de la Guerra

Los facciosos dejan en nuestro poder copioso material y documentación importante

PARTE DE LAS 22 DE AYER: FRENTE DEL CENTRO. — Guadalajara: La brillante operación llevada a feliz término ayer por nuestros soldados en este sector culminó con la toma de Brihuega. En el día de hoy se ha conseguido el avance victoriosamente, habiéndose recogido al enemigo un considerable número de cadáveres que dejó abandonados en su precipitada huida. El empuje y brío de nuestras tropas es extraordinario y su moral elevadísima. Se encuentra en nuestro poder una copiosa e interesante documentación recogida en Brihuega a las tropas italianas. También se ha cogido una bandera al batallón "Plumas Negras". Esta bandera es de paño azul, guarnecida en su parte superior e inferior por unas plumas estilizadas recordadas en paño negro. En el centro, en sentido diagonal, lleva una leyenda bordada en oro que dice: "Bruciano non luzziano", que traducida dice: "No lucimos; quemamos". Por el reverso lleva los colores de la extinguida monarquía española.

El material de guerra cogido a estas tropas es enorme, así como los numerosos prisioneros, todos de nacionalidad italiana.

En los sectores de la sierra y Madrid ligeros paqueos y fuego de cañón.

En el resto del frente sin novedad digna de mención.

FRENTE DE ARAGON

PARTE DE ANOCHE

El comunicado de anoche, dice lo siguiente: "En los sectores del Pirineo y Huesca, pequeños duelos de artillería."

En el resto del frente, sin novedad, salvo ligeros tiroteos."

EL PARTE DE ESTA MAÑANA

Barcelona (2 t.). — El comunicado facilitado esta mañana por el consejero de Defensa al Presidente de la Generalidad, dice:

SUBSECTOR PIRENAICO. — Una patrulla nuestra atacó con fuego de fusil un grupo faccioso, haciéndole dos bajas vistas.

SECTOR DIVISION ASCASO. — Acción artillera del enemigo sobre nuestras líneas, sin consecuencia.

El enemigo alacó nuestras posiciones de Granja del Cuervo y Figueras con fuego de mortero, granada y fusil, siendo fácilmente rechazado por nuestras fuerzas, que no tuvieron que lamentar bajas.

Se pasó a nuestras filas un soldado con armamento.

SECTOR DIVISION DURRUTI. — El enemigo atacó las posiciones ocupadas por nuestras fuerzas, apoyado por dos baterías, sin consecuencias y siendo rechazado fácilmente. En nuestro contraataque fueron ocupadas unas lomas que se encuentran ochocientos metros más adelante de las últimamente conquistadas.

En el resto del frente sin novedad.

Frentes de Guadalajara

La derrota facciosa se convierte en vergonzosa huida. — La Toba y Abanades ya están de nuevo en nuestro poder

Madrid (4 t.). — Uno de los momentos en que mayor peligro pasaron las tropas rebeldes fue aquel en que las tropas del Ejército popular atacaban con violencia inaudita el pueblo de Masagosa de Tajuña.

Los facciosos trataron de hacer toda la resistencia de que fueran capaces, que en realidad no fue tal para los nuestros. Viéndose perdidos, comenzaron a evacuar el pueblo por la margen posterior del Tajuña a aquella en que atacan las fuerzas leales. Los facciosos creyeron que podrían hacer fuertes en las márgenes y accidentes del terreno del río Tajuña, pero se equivocaron de medio a medio. La resistencia en este lugar fue tan inútil como la que hicieron en Masagosa del Tajuña.

Viéndose totalmente perdidos, iniciaron una retirada desordenada que casi fue una huida y cuando habían abandonado el pueblo totalmente, así como sus cercanías, por medio de un aparato eléctrico procedieron a la voladura del puente que está tendido en las cercanías de Masagosa, que pasa por el Tajuña.

De esta forma creyeron los italianos que cortarían el paso al ejército popular; pero solo lo consiguieron por algún tiempo, el que les permitió darse plenamente a la desbandada, pues los batallones de fortificación del Ejército republicano, que llegaron inmediatamente a las avanzadas de las líneas de fuego, comenzaron a reconstruir el puente hasta dejarlo suficientemente sólido para sustituir al que habían volado los facciosos.

No más de un par de horas tardaron nuestros soldados en cruzar por el puente de Tajuña. Nuestras fuerzas, con alguna lentitud, pasaron por él y, después de dejar suficientemente fortificadas las posiciones y el pueblo de Masagosa, continuaron su avance. Los tanques y los carros de asalto hubieron de ser transportados a la margen opuesta del

Abanades es conquistado y rebasado, estableciendo nuestras líneas más allá de donde se había iniciado la ofensiva italiana

Los soldados italianos se niegan a retroceder para entregarse al Ejército popular. Toda la artillería de una división italiana queda en nuestro poder. Ochenta aparatos leales destrozan una columna facciosa. — El botín del triunfo de las armas republicanas es incalculable

Tajuña por medio de grandes barcasas.

Desplegadas de nuevo nuestras máquinas de guerra en un enorme frente, que abarcaba una y otra margen del Tajuña, el avance de las fuerzas republicanas continuó.

Los facciosos creyeron que con la voladura del puente de Masagosa habían incomunicado la zona de Cifuentes y Brihuega. Profundo error. Los batallones de fortificación se encargaron de restablecer las comunicaciones persiguiendo el avance implacable de nuestras tropas. Sin que encontrarán mucha resistencia las fuerzas republicanas siguieron su marcha en dirección Norte hacia el límite de la provincia de Zaragoza: Abanades.

En este punto las baterías republicanas, en coordinación con las de La Toba, hostilizaron a los facciosos que pretendían filtrarse en nuestro campo, sin haber recibido auxilio de las fuerzas mercenarias.

A la vista del pueblo nuestras tropas hicieron alto para descansar, pues parecían sumamente fatigadas. Este pueblo fue tomado poco después al enemigo, sin ninguna resistencia.

Los tanques orugas marca "Blat" que emplea el enemigo son insuficientes para resistir el empuje de los nuestros. Los tanques carros de asalto y demás medios de locomoción empleados por los facciosos han sido dedicados en estas últimas jornadas a la evacuación de los pueblos que han tenido que abandonar ante el empuje irresistible y victorioso de las fuerzas republicanas españolas.

A la vista de Abanades, se intensificó el fuego de nuestra artillería, castigando violentamente las posiciones facciosas. Nuestra artillería pesada ha tenido que ser trasladada a enorme distancia hacia vanguardia y la retirada, huida mejor dicho, de las tropas italianas ha hecho trabajar intensamente estos días a nuestras secciones motorizadas.

Las piezas de mayor calibre han tenido que ser remolcadas kilómetros y kilómetros para poder disparar sobre los núcleos rebeldes.

La aviación republicana ha aprovechado la escasa claridad del día para realizar vuelos de exploración y castigar a las alas rebeldes.

Rebasado el pueblo de Abanades por nuestras tropas, éstas prosiguiendo su incesante avance, llegaron a la altura de Navalpetro, donde la artillería republicana, en colaboración con la aviación, se encargaron rápidamente de que los rebeldes, que en este pueblo pretendían resistir, lo evacuaran precipitadamente, para proseguir su huida.

Al cabo de tres horas de ataque se formó de nuevo la caravana motorizada rebelde, a la que precedía el Estado Mayor italiano y fué abandonado el pueblo como tantos otros de la provincia de Guadalajara.

En Masagosa quedaron solamente unos cuantos soldados del Ejército republicano.

En larga serie, durante interminables kilómetros, los facciosos han dejado tendidos sobre el terreno miles y miles de cadáveres y una cantidad de material de guerra verdaderamente fabulosa.

Nuestras tropas, por la parte del sector de la carretera de Aragón, han establecido sus posiciones en el kilómetro 104.

Desde este sector se hostiliza una gran zona de terreno que hasta ahora estaba bajo la dominación fascista y que, de seguir la ofensiva de las tropas republicanas, pronto pasará a ser del Ejército popular.

Sería inútil que tratásemos de facilitar cifras exactas de las bajas causadas al enemigo, así como también de la gran cantidad de material de guerra cogido.

Los cadáveres suman miles; los proyectiles de fusil, fusil ametrallador, cañones ametralladores y toda clase de armas, se acerca a los dos millones.

Paron del centenar los camiones arrebatados a los facciosos y los prisioneros cogidos arrojados en varios centenares.

En las primeras horas de la tarde del día de hoy continuaba la acción en este frente por las fuerzas republicanas, que ni un solo momento dejan de castigar y

Ochenta aparatos leales ametrallan una columna facciosa, destrozándola por completo. — Sobre los fugitivos, son disparados cien mil proyectiles

Valencia 5'10 t.). — A las cinco de la tarde ha sido facilitado en el Ministerio de Marina y Aire el siguiente parte: "A las dos de la tarde, escuadrillas de bombardeo, asalto y caza, formando una masa de 80 aparatos, salieron en busca del enemigo, cuya presencia se acusaba a considerable distancia de nuestras líneas en el frente de Guadalajara."

Sobre un largo convoy de camiones y sobre diversas concentraciones de tropa la aviación descargó todas sus bombas, causando gran número de bajas y enormes destrozos en el material.

Se vio saltar, entre nubes de humo y tierra, camiones que eran lanzados al aire por la explosión de las bombas.

Luego de concluir el bombardeo, los aparatos de caza y de asalto descendieron y en vuelo rasante ametrallaron a los fugitivos, disparando contra ellos cerca de cien mil proyectiles.

Esta mañana la aviación facciosa atacó los aeródromos de Barajas y Alcalá de Henares, produciendo daños insignificantes.

hostilizar duramente al enemigo. En el sector de Somosierra se ha observado durante la mañana de hoy gran actividad por parte de nuestras tropas, que han mejorado considerablemente las posiciones, dedicándose a fortificar las conquistadas ayer.

En los demás sectores, ligeros tiroteos.

Los aviones facciosos vuelan sobre Madrid

Madrid (4 t.). — A media noche volaron sobre Madrid algunos aviones enemigos. Trataban sin duda, de efectuar vuelos de reconocimiento o iba de paso para soltar su carga sobre otros puntos cercanos.

Sobre la población arrojaron algunas bengalas, pero no sin ser hostilizados por el fuego de nuestras baterías antiaviones.

El general Miaja marcha a los frentes

Madrid (4 t.). — En las primeras horas de la mañana de hoy y acompañado de los jefes del Estado Mayor del Ejército de operaciones del Centro, el general Miaja marchó a visitar los frentes del Norte de la provincia de Guadalajara.

Regresará a la capital de la República en las últimas horas de esta tarde.

Es ascendido el teniente coronel Vicente Rojo

Valencia (3 t.). — En el Ministerio de la Guerra manifestaron esta tarde a los periodistas que había sido ascendido a coronel el jefe del Estado Mayor del Ejército de operaciones del Centro, teniente coronel Vicente Rojo.

El aprovisionamiento de Madrid

Barcelona (4 t.). — El alcalde recibió este medio día a los periodistas y les dijo que en unión de los concejales había conferenciado con el representante del Ayuntamiento de Madrid, que se encuentra en Barcelona realizando gestiones para el aprovisionamiento de la capital de la República.

Agregó que había que hacer una nueva llamada al pueblo de Barcelona, a fin de intensificar la ayuda a Madrid, aportando todos los víveres de que pueda disponer dentro la ciudad.

El Ayuntamiento, añadió, quiere ir más allá aún y se permite hacer extensiva esta petición a todos los municipios de Cataluña.

Terminó diciendo que espera que su iniciativa sea secundada, siguiendo el ejemplo del Ayuntamiento barcelonés, que contribuirá con una cantidad importante.

Reorganización de los servicios de radiodifusión

Valencia (4 t.). — La "Gaceta" de hoy publica un decreto disponiendo que todos los servicios de radiodifusión dependieran en lo sucesivo de los ministerios de Comunicaciones, Gobernación y Propaganda, mientras duren las actuales circunstancias.

Será de competencia del ministro de Comunicaciones toda la organización y explotación técnica de la radiodifusión. El de la Gobernación se encargará de esos servicios en relación con el orden público y el de Propaganda de la parte correspondiente a la organización de los programas, noticias de prensa e información.

Fuera de estos departamentos, ninguna corporación oficial o entidad podrá intervenir en materia de radiodifusión.

Una Junta, formada por dos representantes de dichos Ministerios, se ocupará de coordinar la intervención en todos los problemas de radiodifusión.

Las estaciones que no se estimen necesarias a los fines de propaganda y puedan ser utilizadas como radios telegráficas, se entregarán al Ministerio de Comunicaciones, que las empleará para unión de puntos con los que se considere necesario comunicar.

La formidable derrota italiana

Los resultados de la acción del ejército popular adquieren magnitudes portentosas

Los italianos abandonan toda la artillería de una división

Madrid (4 t.). — Durante el día de ayer ha continuado el avance impetuoso de las fuerzas republicanas en el frente Norte de la provincia de Guadalajara.

La columna del Centro, al mando del comandante Lister, avanzó por la carretera general mientras los fascistas huían a la desbandada.

Se ha rebasado el cruce de la carretera de Brihuega a Mira del Río, llegando a Cajanejos, con una profundidad de avance de 30 kilómetros desde que se inició el contraataque.

La derrota de los italianos ha sido tan grande, que desde Brihuega hasta el cruce antes mencionado, se ven a ambas márgenes de la carretera numerosos cadáveres de italianos.

En su huida han abandonado los rebeldes ropas interiores, banderas, cascos, caretas contra gases, etc. Fué tan rápido nuestro avance, que apenas el enemigo tuvo tiempo de ponerse a salvo y todo quedó en la carretera.

Hasta ahora ha sido capturada la artillería completa de una división. Como continúa aún la recogida del armamento, no se pueden dar cifras exactas. El número de prisioneros sobrepasa a los 400.

En el anverso llevarán una cabeza de mujer y la inscripción "República Española" y en el reverso un ramo de vid y la inscripción, una peseta o dos pesetas, con la cifra del año de la acuñación.

Estas monedas circularán en concurrencia con las actuales de plata del mismo valor.

Por un decreto del Ministro de Marina se nombra jefe de las fuerzas navales del Cantábrico al capitán de fragata Enrique Navarro Magenti.

Hemos destrozado el mito Mussolini, dice el comandante Carlos

Madrid (4 t.). — Refiriéndose a la labor realizada, el comandante Carlos ha dicho que hasta la fecha se han lanzado sobre las filas fascistas más de 250 manifestos. También se ha hablado a los

rebeldes, por medio de soldados italianos, desde un altavoz que alcanza aproximadamente un radio de más de 3 kilómetros.

Los prisioneros saben cantar ya la bandera roja.

Tenemos que demostrar al enemigo—continuó diciendo el citado comandante—nuestra moral y hay que fijarse en la enorme trascendencia que tiene haber derrotado a las divisiones italianas, con lo que hemos destrozado el mito Mussolini. Hemos conseguido que los italianos corran delante de nuestras tropas. Ahora esperan a que lleguemos para entregarse.

Se señala también el hecho de que un comisario de compañía, sin armamento, hizo el solo 7 prisioneros.

Uno de los oficiales italianos ordenó a los soldados que mandaba que se retirasen y éstos se negaron a obedecer las órdenes, diciendo que aguardaban a los reyes, como así lo hicieron.

Un cocinero italiano, que estaba preparando la comida en uno de los campamentos rebeldes, se vio de pronto completamente solo. Continuó su tarea con gran serenidad y al llegar las fuerzas leales les sirvió el rancho.

En Brihuega fueron puestos en libertad dos prisioneros que estaban en la cárcel. Se trata de la compañía de un miliciano y de un capitán socialista de milicias hecho prisionero cuando se perdió Brihuega.

El Inspector de Sanidad de Castellón

Valencia (3 t.). — La "Gaceta" de hoy publica un decreto del Ministerio de Sanidad, anulando en su totalidad el de 26 de Diciembre por el que reponia en su cargo al Inspector provincial de Sanidad de Castellón, Manuel Such Sanchis, separado definitivamente del servicio, por otro del 10 del mismo mes y que queda subsistente en todo su vigor.

Audiencias del Presidente de la República

Valencia (3 t.). — Esta mañana el Presidente de la República recibió al jefe del Gobierno, con quien conferenció extensamente.

Más tarde el Presidente de la República fué cumplimentado por el Ministro de Propaganda, don Carlos Espiá.

El Presidente de la República a Barcelona

Valencia (4 t.). — A las tres de esta tarde y acompañado de su séquito, el Presidente de la República, don Manuel Azaña, salió de Valencia con dirección a Barcelona.

Los salarios de los obreros de la construcción

Barcelona (4 t.). — En la asamblea conjunta del ramo de la construcción U. G. T. y C. N. T., han sido aprobados los estatutos de colectividad.

Se acordó fijar el salario para los obreros en seis mil pesetas al año y en ocho mil el de los técnicos.

Teatro Municipal.-Castellón

Domingo 21 Marzo a las DIEZ y MEDIA de la mañana

Conferencia organizada por el Sindicato Provincial de Trabajadores de la Administración de Justicia y Similares (U. G. T.) a cargo del

EXCMO. SR. PRESIDENTE DEL TRIBUNAL SUPREMO

D. Mariano Gómez y González

que disertará sobre el interesante tema

Los Sindicatos como instituciones de Derecho Público

JUVENTUDES SOCIALISTAS UNIFICADAS

Próximo lunes 22 a las 6:30 de la tarde en el TEATRO MUNICIPAL

Miñin dedicado a la juventud movilizada

MABLANAN:

José Santacreu

Del Comité provincial de Castellón

Javier Malagón

Coordinador de las J. S. U. de Madrid

S. Serrano Poncelas

De la Ejecutiva Nacional de la J. S. U.

¡Jóvenes! Acudid al miñin de la juventud

Frentes de Guadalajara

El ejército italiano en franca desbandada

(De nuestro corresponsal V. Rodríguez Revilla.)

Trijueque, tumba de fascistas. En Trijueque quedarán sepultados tantos italianos que en su día habrá de ser lugar de peregrinación para las infelices madres de aquel país. Orgullosos de sus victorias, que estiman fáciles, entraron las divisiones italianas en este pueblecito alcarreño. Satisfechos de su valía y de su empuje, debieron asentarse en la plaza castellana, miserable y sórdida, del pueblo. Pero ¡ay! que sin tiempo para calentar (es un decir, porque estos días hubieran necesitado carbón por toneladas para calentar esto), el sitio que creían poseer, llegaron los "buenos" y les dieron la más fenomenal paliza que conocen los siglos.

Pese a los esfuerzos hechos para alcanzarlos en su precipitada desbandada, sólo la aviación pudo adelantarlos en la veloz retirada que emprendieron tan pronto como se sintieron atacados por nuestras armas, y desamparados de su cobarde aviación, que ante nuestros aparatos se puso también en franca fuga hacia sus bases. Sin embargo, sabemos que desfilando, traidoramente han bombardeado, como de costumbre, una ciudad abierta: Guadalajara, muchos kilómetros separada del frente, ha sido la víctima en que han saciado sus instintos defraudados en la batalla. Nada pueden contra los nuestros; pero se ceban en las calles populosas, sin duda en ánimo consolatorio de sus fracasos en la lucha.

La ofensiva italo-germana concluyó en una fuga desordenada, que contribuía a hacer más parvo la acción de los aviones leales. Sin un momento de descanso, con loable empuje, con decisión extremada, nuestra aviación, después de haber ayudado a provocar el pánico en los regimientos de línea italianos, los persiguió en su huida y son tan rápidas las huidas en estas guerras modernas, motorizadas, que sólo la aviación se hallaba en condiciones de perseguir a los fugitivos. La emoción de la jornada ha sido inmensa, y ahora, cuando los hombres embriagados de triunfo descansan y rememoran las peripecias de la jornada, yo también recuerdo los episodios de este día pleno de alegría con la sombra del dolor por los héroes caídos en el campo de batalla.

No puedo seguir a las tropas. Los movimientos son hoy rápidos y nadie puede marchar a su par. La batalla se hace fática, en lugar de la guerra de posiciones que nos tenía ya un poco acostumbrados a la quietud de los frentes atrincherados. Se alejan los soldados y oímos todavía sus pasos que acompañan al fuego, incesantemente que sin cesar se ha hecho durante toda la mañana en este sector. Todavía nuestra aviación evoluciona y se ve a los aparatos descender sobre el enemigo abatido en su moral y deshecho en sus formaciones.

El paraíso fascista en Extremadura

(Viene de la 1.ª plana)

guesa; poco después volvían los pelucos en un automóvil. Todo esto lo presencié, desde la cárcel, Narciso Vázquez Torres presidente de la Diputación provincial de Badajoz.

Lo que sigue lo cuenta un campesino cuyo nombre no puede publicarse porque los rebeldes matarían en represalia, si no lo haré yo, a su madre, a sus hermanas y a sus hermanos, como han hecho con su padre y su esposa, el primero por el delito de ser su padre y la segunda por el de ser su esposa. Esto me lo ha cortado muchas personas, aparte el propio informador. Pero su nombre y su dirección están en poder del director de "The Times".

Me contó su caso de mala gana; le costaba trabajo comprender que no supiera ya el mundo lo que habían pasado él y los suyos o qué hubiera necesidad de demostrar "lo que todos hemos visto con nuestros propios ojos". Habló seca, directamente, no sirvió cierta elocuencia natural. He aquí lo que dijo: "Soy de... La ciudad resistió diez días después de la toma de Badajoz por los rebeldes. El noventa por ciento de sus moradores se habían marchado, refugiándose muchos de ellos en Jerez de los Caballeros, cabeza del partido judicial, y unos 500 en Portugal. En el Campo Mayor (Portugal) fueron ametrallados por los rebeldes españoles sin que la policía portuguesa se creyera obligada a hacer el menor esfuerzo para impedirlo.

Uno de los testigos del hecho fue el miliciano de Jerez de los Caballeros, Mario Tanco Salvador. Otros refugiados, entre ellos el diputado Nicolás de Pablo y el alcalde de Badajoz, fueron entregados a los rebeldes para que los matasen". También este campesino me relató lo ocurrido a los hermanos Piá.

Este sector. Todavía nuestra aviación evoluciona y se ve a los aparatos descender sobre el enemigo abatido en su moral y deshecho en sus formaciones.

Aún no ha pasado mucho tiempo y ya vuelven los convoyes que conducen el botín arrebatado al enemigo. Camiones, cañones, ametralladoras, prisioneros. Toda la resaca de una victoria legítimamente ganada, es conducida hacia la ciudad. Unas cosas para su aprovechamiento; otras, los prisioneros, para ser juzgados legalmente. Todo viene intacto y produce a su paso exclamaciones de alegría y gestos de satisfacción. Se abrazan los soldados al comprobar la victoria obtenida por sus camaradas. Y los gritos de: ¡A ellos! ¡Hasta el mar! resuenan todavía cuando escribo.

Contentos también, regresamos nosotros para pasar la noche en Guadalajara. Muy tarde ya, cuando se calmó el afán del combate, pasan sobre nuestras cabezas, rapidísimos, los aparatos de caza leales que regresan a sus bases. Los de bombardeo ya regresaron, dejando a la infantería que cumpliera en última instancia la condena pronunciada por la Historia contra los fasciosos.

Y esta noche el Ejército no descansará, impaciente porque el nuevo día permita reanudar las operaciones, según se susurra, hasta el total aplastamiento de la ofensiva de los "camisas negras" que vinieron a España a reversecer sus escuálidos laureles abisínicos y se hallaron con la horma de su zapato.

La invasión de España por ejércitos regulares extranjeros decidió a un grupo de clases y soldados de Valladolid a organizar una conspiración

Por noticias fidedignas de un cuñado de León se ha logrado saber que la descarada invasión de España por unidades de los ejércitos de Italia y Alemania ha producido un efecto deplorable entre bastantes elementos de las poblaciones que están bajo el yugo de los militares tiradores.

En Valladolid, por ejemplo, la llegada de los ejércitos regulares extranjeros causó tal efecto entre las tropas que en muchos despertó el espíritu patriótico y surgió entre aquellas una conspiración.

Algún oficial, clases y soldados, sintiéndose españoles, se pusieron de acuerdo, para hacer un acto de fuerza contra los invasores italianos y alemanes. Se preparó el complot para volar por torres y oponerse a los extranjeros por las armas. Los primeros trabajos a estos fines encaminados demostraron que las voluntades estaban bien preparadas para realizar la obra. Pero los preparativos, quizás por tratar de darles una gran extensión, trascendieron, descubriéndose la trama. Como consecuencia de esto, fué fusilado un teniente, dos alféreces, cuatro sergentes, un marino de trompetas y diez ocho soldados.

Al acto de la ejecución se le dio un gran aparato espectacular, sin duda para que sirviera de escarmiento; pero lo que se ha conseguido con esto es aumentar el descontento y la indignación, pues en todos los pechos vive la protesta corda, que late a pesar del miedo al régimen de terror que los fasciosos imponen y quizá no esté lejano el día en que aquella protesta y el murmurar en voz baja se truequen en actos que difícilmente podrán ser reprimidos.

taron; se calcula entre seiscientos y mil el número de víctimas en esta ciudad.

Iguales procedimientos se pusieron en práctica en Fuente del Maestro, Los Santos de Maimona, Esguilllos del Cerro y Jerez de los Caballeros. En este último punto mataron al director de la Banda municipal, José Hernández Carrera y obligaron a su padre a ir al entierro y a la cabeza de la banda y dirigirla. Al alcalde de esta ciudad y a su hijo le hicieron cavar sus fosas y los ejecutaron después. El alcalde se había fracturado las piernas poco tiempo antes a consecuencia de una caída de caballo y a pesar de ello le obligaron a permanecer de pie.

En Barcarrota, cuando llegaron los rebeldes no había más que mujeres. La primera persona que mataron fué la asistente de Ayuntamiento, mujer de 78 años porque trabajaba para el Gobierno de la República. Cerca de esta ciudad, Ramón Sánchez Laso, padre de José Sánchez Pelom —quien confirmó en mi presencia esta declaración— y otros, fueron quemados vivos en la cabaña de un campesino donde se habían escondido. Ramón Sánchez tenía 60 años y no había actuado nunca en política. En este pueblo se mató entre ciento cincuenta y doscientas personas y los rebeldes hicieron un minucioso búsqueda por los campos tras los que habían podido escapar.

En Salvatierra, mataron al padre y a dos hermanos de mi amigo Antonio Lagar Meléndez, y se carece de noticias de su madre. A su padre le llevaron a la plaza del pueblo y pusieron en sus manos un acordeón; le hicieron objeto de toda clase de burlas y después de torturarle le obligaron a tocar y bailar. Cuando se cansaron del espectáculo lo mataron. Antonio está en Valencia y podrá usted hablar con él cuando quiera. (Se había marchado antes de poder hacerlo).

En Salvatierra había un muchacho llamado Pedro, de 24 años. Le atormentaron y llegaron a romperle los brazos para hacerle confesar dónde estaban sus compañeros. En la propia ciudad mataron a los dos hermanos de Julio Vaca, a pesar de que ambas estaban embarazadas. Julio Vaca está actualmente en Castuera. Cuando don Julio, el médico, protestó de lo ocurrido, diciendo que era un crimen, le mataron también. Su hijo, falangista, fué igualmente muerto por protestar contra la muerte de su padre. En

esta ciudad, para hacer sufrir más a las víctimas les disparaban primero en las piernas. "MISS BADAJOZ", FUSILADA.

Mi informador me contó, después, como mataron a su mujer y a su padre, en las circunstancias más repugnantes, pues su mujer, después de ser vilmente atropellada en la cárcel, fué golpeada y se le obligó a ingerir una fuerte dosis de aceite de ricino.

"En Mérida—continuó diciendo—mataron entre tres y cuatro mil personas. Violaron y asesinaron a una telefonista en presencia de su novio, Rafael Flecha; después le mataron a él y quemaron los cuerpos con gasolina.

No se permite a nadie vestir de luto. Recorrieron los cortijos y chozos expulsando a las familias que en ellos vivían y quemando los muebles".

"Hace pocos días nos enteramos de que habían matado a la muchacha que fué "Miss Badajoz". Estudiada Derecho y no actuala en política, pero cometió la equivocación de regresar a Badajoz desde Portugal, por creerse segura".

"En algunas ciudades los curas y la guardia civil tomaron la iniciativa de las persecuciones y los asesinatos".

A continuación me dió abundantes detalles, con nombres y lugares. Mi informador me contó también la trágica odisea de unos 6.000 refugiados que escaparon a la Sierra de Mont Salit, en cuyas proximidades están los pueblos de Barcarrota, Salvaleón y otros varios.

Refugiados allí desde los pueblos y aldeas próximas, erraron por la Sierra durante cuatro meses, rodeados de enemigos y teniendo a cien kilómetros los amigos más próximos. Sufrieron bombardeos aéreos y el fuego de los cañones y morteros. Durante tres meses anduvieron sin rumbo, famélicos, enfermos muchos de ellos, sin medicinas, y sin más alimento que lo que podían cazar las raíces y hierbas que podían encontrar y lo poco que, subrepticamente, podían enviarles, a veces, desde los pueblos.

Algunos escaparon; otros fueron detenidos o perecieron de una forma u otra. El 23 de Diciembre los aviones leales exploraron la Sierra en busca de los supervivientes, llevándoles alimentos pero no pudieron hallar rastro de ellos.

Sindicato Agrícola Obrero CONVOCATORIA

Se convoca a todos los socios del Sindicato Agrícola Obrero a Junta general extraordinaria que se celebrará en el local social de la Federación Provincial de Sindicatos Agrícolas, Herrero, 3, a martes próximo, día 23, a las seis y media de la tarde por primera convocatoria o a las siete por segunda, para tratar del préstamo que puedan necesitar los afiliados del Servicio Nacional de Crédito Agrícola.

EL PRESIDENTE.

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de la provincia de Castellón

SECCION ADMINISTRACION DE FINCAS URBANAS

Se pone en conocimiento de los propietarios de fincas urbanas cuya administración corre a cargo de esta Cámara, que deben pasar por estas Oficinas, calle Dolores Ibarra, 16-bajos, en los días que se señalan, para retirar la libreta-resguardo que se les ha extendido y que será necesario exhibir en el sucesivo para la percepción de cualquier cantidad.

Al retirar estas libretas les será entregada una cantidad a cuenta de los alquileres, según la suma de los cobrados.

Los propietarios cuyo primer apellido comience por las letras T. U. V. Y. Z. pasarán a estos efectos durante los días 13 y 19 de diez a una de la mañana.

Para los niños. Para adultos. Para los ancianos. ES EL MEJOR LAXANTE. ES EL MEJOR PURGANTE. El más agradable. El más cómodo. El más económico. LAS "TABLETAS CASTELLO", 20 dosis DOS pesetas. De venta: En las principales farmacias.

PRENSA FRANCESA

Por Francia y por la paz

Cuando al día siguiente de la sedición de Franco, el gobierno propuso el pacto de no intervención, Ivon Delbos advirtió "que la no intervención no debía ser un engaño". Sin embargo, se sabe bien en lo que dicha política se ha convertido: por una parte, Francia, antes de haber obtenido respuesta a su oferta, detuvo todo envío de armas al Gobierno de Madrid; por otra parte, Alemania, Italia y Portugal suministraron de todo a la Junta de Burgos.

Así se produjo, por la actitud de los países fascistas, la farsa que Ivon Delbos quería evitar: las engañadas fueron España y Francia.

Hoy, a pesar de esta cruel experiencia, ¿no nos estamos de nuevo dejando engañar? Dejo a los acontecimientos la respuesta.

El 4 de Diciembre de 1936, Inglaterra y Francia, impresionadas por el envío de tropas alemanas e italianas a España, pidieron que se les pusiera fin.

Durante dos meses se "negoció"; durante estas negociaciones los desembarcos de tropas alemanas e italianas se hicieron cada vez más numerosos. Por fin se llegó a un acuerdo: se estipuló que el 6 de Marzo de 1937 un control efectivo impediría a la vez la salida de voluntarios para la España republicana y el envío de tropas al campo rebelde.

Antes del 6 de Marzo, Francia cerró sus fronteras, pero, mientras Francia detenía la salida de voluntarios, las tropas italianas continuaban desembarcando a la vista y con la ausencia de todos y hoy día aún no se ha instaurado el control.

La fecha del 13 de Marzo sustituyó a la del 6, pero se murmura que el 13 no sólo podrá comenzar el control y Pertinax, en "L'Echo de Paris" nos previene que no es seguro que las fábricas portuguesas de municiones consientan abrir sus puertas a los "60 observadores" ingleses.

La lección de los hechos es clara: desde el 4 de Diciembre continúa la farsa y las engañadas son España, Inglaterra y Francia.

Pues bien, dejando de momento a un lado mis simpatías hacia la España republicana —simpatías ardientes que comparten todos los hombres libres de este país— pido permiso para colocarme solo desde el punto de vista francés. El Gobierno lanza en estos momentos y en condiciones conocidas, un gran empréstito de defensa nacional. El Gobierno se ha decidido a ello presentes circunstancias, la cuestión de la seguridad francesa ha porqué a consecuencia de las pensado que debía colocarse por encima de toda otra consideración. Pero yo planteo la siguiente cuestión: para asegurar esta seguridad ¿no es tan importante e indispensable como el éxito del empréstito, impedir la intrusión germano-italiana en España?

El fascismo en los momentos en que hablamos se ha instalado ya en Baleares, es decir, que está a su alcance el cortar nuestras comunicaciones con África del Norte.

Si por añadidura triunfa el fascismo en la Península, si Hitler y Mussolini, gobernando bajo el nombre de Franco, hicieran de España una base de operaciones contra nosotros y si nos fuera preciso defender, a más de nuestras fronteras del Norte y del Este, la frontera de los Pirineos, yo me pregunto (sabiendo lo que es el Ejército inglés de tierra) ¿qué ministro de defensa nacional podría responder de nuestra seguridad?

¿Conclusión? En nombre de la paz y de la vida de nuestros hijos, debemos, al igual que Inglaterra, rechazar toda farsa que se haya de verificar a expensas de nuestro país; no debemos tolerar que de hecho la no intervención se convierta invariablemente en una intervención unilateral; debemos volver francamente y audazmente a la gran política de la seguridad colectiva que M. Laval abandonó; debemos recordar que el Pacto de Ginebra garantiza la integridad territorial "y la independencia política" de España; debemos defender a Francia y a la paz; La paz, la paz segura y verdadera es la que se funda sobre la justicia. Es decir, sobre la voluntad común de impedir o detener la agresión. Retirar la palabra al derecho, es dársela a los cañones.

ALBERT BAYET. ("L'Oeuvre")

S. R. del P. O. U. M. SEMANA DE MADRID

Obreros, antifascistas, revolucionarios todos, es preciso que contribuyais aportando vuestro donativo a la TOMBOLA que el S. R. del P. O. U. M. que tiene instalada en la calle González Chermá, ya que esta semana dedicará la íntegra recaudación para los valientes luchadores del pueblo de Madrid, que con su sangre y sus vidas forman el dique ante el que se aplastan las hordas fascistas. Acudid todos a la TOMBOLA del S. R. del P. O. U. M.

Advertisement for HIPOFOSFITOS SALUD. Includes text: "Tesoro de la familia es el poderoso reconstituyente", "Transforma a los niños débiles en sanos y robustos; a las mujeres agóticas en fuertes y animosas; a los hombres agotados en vigorosos y activos." and "AXANTE SALUD Suavísimo y eficaz. Jamás irrita. Pídale en farmacias."



Advertisement for SAIZ de CARLOS. Text: "Las bebidas heladas alteran la digestión y producen trastornos intestinales... pero no por esto se prive usted en estos días de intenso calor, de beber sus buenos refrescos..." and "ELIXIR ESTOMAGAL SAIZ de CARLOS".